

PEDAGOGIE

UN DOCUMENT HISTORIQUE INEDIT

A la page 293 de son *Mémorial de l'Éducation* du Bas-Canada, M. Meilleur dit: "Le vénérable Jos. F. Perrault, protonotaire à Québec, véritable philanthrope, est auteur de nombreux ouvrages élémentaires sur l'histoire du Canada, sur l'agriculture et sur l'éducation primaire dont un, *en manuscript*, se trouve dans la bibliothèque du bureau de l'Instruction publique, à laquelle je l'ai envoyé comme étant la place où l'on pourra mieux le conserver et le consulter au besoin. L'auteur me l'avait donné quelques années avant son décès, arrivé à un âge très avancé: né à Québec en 1753, il y décédait en 1844."

Il y a déjà plusieurs années que je lus pour la première fois cette note dans l'ouvrage du Dr Meilleur. Et souvent, depuis, je me suis demandé ce qu'était devenu le précieux manuscrit de celui que l'on nomma de son vivant le *père de l'éducation du peuple canadien*(1). Naguère, je fis sans succès des recherches aux archives et à la bibliothèque du Département de l'Instruction publique pour retrouver le document mentionné par M. Meilleur. Qu'était-il devenu depuis 1840? Car ce manuscrit ne pouvait être autre que celui mentionné par M. P.-B. Casgrain, à la page 166 de *La vie de Joseph-François Perrault*, "manuscrit qui fut remis à Messieurs Aylwin et Berthelot, M.P., pour le soumettre au parlement à s'ouvrir à Kingston, le 14 juin 1841." Le projet Perrault ne fut pas accepté, et évidemment remis à l'auteur, puisque ce dernier le donna au Dr Meilleur. Mais à quelle date M. Meilleur confia-t-il le manuscrit Perrault au Département de l'Instruction publique(2) Et depuis qu'en advint-il? Avait-il été détruit en 1854, lors de l'incendie du vieux Parlement de Québec, ancien archevêché? avait-il également échappé à l'incendie du deuxième Hôtel du gouvernement en 1881?

Il y a quelques semaines, je continuai mes recherches et fus assez heureux pour retrouver au bureau du Secrétaire du Département de l'Instruction publique, M. J.-N. Miller, parmi d'anciens ouvrages, le document Perrault, en ordre parfait, et portant en première page le titre suivant:

"RESULTATS

du travail de Jos.-Fr. Perrault, Protonotaire de la cour du Banc du Roi du district de Québec, sur l'éducation à donner aux jeunes gens du bas Canada, sur les bases et des moyens solides, humblement soumis aux législateurs du pays par lui-même à l'âge de quatre-vingt-sept ans, et écrit sans lunettes à Québec en 1840."

(1) Voir *La vie de Joseph-François Perrault*, par P.-B. Casgrain, Québec, 1898.

(2) *Le Mémorial de l'Éducation* (seconde édition) fut publié à Québec en 1876. C'est dans cette édition que M. Meilleur mentionne les principaux éducateurs canadiens.